

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

SERIE 3ª

San José Costa Rica, Enero 26 de 1902

NUM. 23

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR,

EMILIANO SANCHEZ PRADILLA

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un flebiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

JUAN DE DIOS URIBE.

PAZ

Indiscutiblemente, el 20 de los corrientes se encontraron frente á frente la primera espada con que cuenta la Suprema Direccion de la Guerra, y la única con que contaba el Gobierno conservador de Colombia.

El General Albán y el General Herrera, militares expertos y valerosos, eran el uno digno del otro. Ambos se han cubierto de gloria, y así como celebramos el triunfo del segundo como liberales, lamentamos muy sinceramente la muerte del primero como colombianos.

Gloria al eximio General Albán, que murió heroicamente cumpliendo con su deber.

Gloria al valeroso y eximio General Herrera, que ha asegurado con su triunfo en Panamá, el triunfo del liberalismo y la paz de Colombia.

ALOCUCION

Compatriotas! Todavía tengo que pasar por el dolor de dirigiros mi afectuoso saludo de año nuevo desde extranjeras playas; pero es una gran compensación sentir que vivimos, aun después de habernos dado tantas veces por muertos nuestros soberbios y eternos enemigos. Sí! La Revolución alienta todavía! El año que acaba de hundirse en la eternidad de los tiempos, la encontró expirante; pero la deja ya fuerte y vigorosa: aun más que antes de Palonegro. Milagros de las ideas! La justicia que le asiste, la conciencia de sus derechos, dieron al mártir, una vez más, fuerzas suficien-

tes para incorporarse. Y ahí está de pie el Gran Partido, haciendo nueva cruzada, puede decirse, contra el despotismo que en vano ha intentado mantenerlo en la humillación: cruzada que no terminará, que no puede terminar sino con el triunfo definitivo de su noble causa.

VALEROSOS JEFES, OFICIALES Y SOLDADOS, QUE HABÉIS PERMANECIDO CON LAS ARMAS EN LA MANO! Ni en los momentos de mayor peligro habéis trepidado. No! Ni aun sintiéndoos casi solos y abandonados, os habéis dejado abatir! Cuánto os admiro! Héroes del Cauca, del Tolima, de Cundinamarca, Boyacá, Santander, Magdalena, Bolívar, Panamá! Vosotros los que habéis caído cubiertos de gloria en lucha sin ejemplo, por lo desigual, viviréis eternamente en la memoria de vuestros compatriotas! Vosotros los sobrevivientes, contad con la gratitud y reconocimiento de la Patria, que sabrá premiar vuestros altos hechos!

LIBERALES! Por obra y gracia de los implacables regeneradores colombianos, nosotros hemos venido á quedar reducidos á la triste condición de materia puramente explotable. Y pensar que todo un gran partido, que constituye más de la mitad de la Nación, ha podido vivir así, privado por tantos años de sus garantías, de sus derechos más elementales, perseguido, humillado.....! Somos los boers de la América del Sur—con la circunstancia agravante de que no son extranjeros los que pretenden dejarnos sin Patria: son, como nosotros, colombianos, los responsables de este crimen sin nombre. En hora buena; y para que el símil sea completo, mostrémonos siempre heroicos como aquéllos; y como ellos indomables en la porfía de reconquistar nuestra libertad con todas las prerrogativas legítimas que ella aparece en los países republicanos. No permitamos que la tringa de logrereros que ha explotado nuestra desgraciada tierra en esta noche oscura de la Regeneración, goce tranquilamente de sus economías. Paz con derechos y dignidad para todos, ó guerra sin tregua, debe ser nuestra divisa.

COMPAÑEROS DE ARMAS! Cerremos las filas. En la situación presente sería verdaderamente criminal suscitar controversias que tiendan á producir división en el seno del liberalismo. Ese sería el suicidio. Me atrevo á creer que no habrá quien atribuya á un sentimiento egoísta la expresión de este patriótico anhelo.

Viva la República con honra !!
 Viva el heroico Partido Liberal !!
 Viva la Revolución !!

G. VARGAS S.,
Jefe del Partido Liberal y Director de la Guerra
 Curazao, Enero 1º de 1902.

EL TRIUNFO DE PANAMA

La victoria ha sonreído una vez más al gallardo jefe liberal que está al frente de la guerra en el Cauca y Panamá; la brillantez de las operaciones por él ejecutadas desde que abrió su campaña en el "Almirante Padilla"; la certeza de sus cálculos para llegar á tiempo á donde quiera que su presencia es reclamada; la exactitud matemática de sus previsiones y planes, todo hace resaltar en el invicto General Benjamín Herrera, la figura militar más brillante del liberalismo en esta lucha sin nombre.

Albán, el invencible Albán, el que era mirado por los dictatoriales como la más fuerte columna del Gobierno; el jefe más prestigioso que éste poseía, por su ilustración, por su serenidad, por el valor con que afrontaba las situaciones peligrosas para su causa, ha caído bajo el irresistible empuje de las fuerzas de Benjamín Herrera que heroicamente, cubriéndose de gloria, hanse apoderado del Istmo de Panamá para devolver á esa rica porción del suelo colombiano la libertad, que es vida, el orden dentro de la ley, que es progreso civilizador.

Pierde Colombia con la muerte de Albán uno de sus hijos que más la enaltecan, y el Partido Conservador uno de sus jefes que más honra le daban; pero al mismo tiempo esa pérdida viene á demostrar que para los defensores de la libertad no hay ejércitos invencibles ni enemigos invulnerables. Y Albán se creía invulnerable, creencia tambien muy arraigada entre sus adoradores, que veían en él uno de esos hombres providenciales de cuya sombra necesitan siempre los partidos que, como el conservador, están, al decir de don Miguel Antonio Caro, tocados de imbecilidad.

¿Qué jefe va á mandar el Gobierno espurio, en reemplazo del General Albán, capaz de medir sus armas con las del ilustre Herrera? No lo vemos.

El triunfo obtenido en Panamá por las armas restauradoras, es, pues, de gran importancia: el señor General Herrera está acompañado de hombres de valía, tanto civiles como militares, y la organización que aquel jefe dé al Departamento será perfecta garantía de los nobles ideales que persigue el Partido Liberal.

Esperemos los acontecimientos.

HOJAS DEL ARBOL CAIDAS

"Quiera Dios que al menos sobre la hacinación de huesos que blanqueará en ese campo de gloria y de muerte, se consolide para siempre el imperio de la legitimidad y se funde la concordia.

"Que sobre tan costosa base no vuelvan á asentarse en adelante la ambición, el fraude, la pa-

traña, el exclusivismo, la imprudencia ó la estulticia!

"Que el Gobierno á tanto precio defendido, no consienta ya á su lado ninguno sospechoso siquiera de manejos impuros. Si algún traficante quedare, que el peso de la sanción pública lo aplaste: el pan se le amargue en la boca y que la miel le dé sabor de ajeno: que la esposa le rechace los presentes y los hijos rehuyan las caricias á la mano infame, que indebidamente se introdujo en las arcas del tesoro público; que conturbe su sueño, en horrenda pesadilla, la sangre que en estos momentos orea el sol en los campos de Lebríjal!"

MANUEL M^º RODRÍGUEZ, nacionalista.
(Consideraciones sobre la batalla de Palonegro).

LAS QUERELLAS

Así en la literatura como en otros centros de la actividad humana, vemos organizarse por las medianías á quienes fustiga el aguijón de las ambiciones bastardas, ciertos falansterios que la crítica ha calificado con el expresivo apodo de *mutuas de elegios*.

Desgraciadamente en el seno de la actual revolución de Colombia, y en el Norte de Santander, que sepamos, se organizó desde sus comienzos una comandita de esa laya que en un principio dió mucho qué hacer á los caudillos que encabezaron el movimiento en esa importante sección de la República y que fué seguramente el origen de los desastres sufridos; pero afortunadamente, y andando el tiempo, la ineludible ley de la selección que se opera en todos los organismos, dió al traste con la vergonzosa compañía industrial que ha venido á parar en quijotescas querellas, en las cuales ya no páramientos ningún liberal que esté al corriente de los urdimbres en que se pretendía envolver á los jefes principales del movimiento restaurador.

Desenlace cruento y por demás sensible tuvo una de esas sucursales en comandita, con los últimos sucesos de Panamá, en donde campearon de igual manera el atolondramiento ligero de los jefes que dieron remate á la desastrada expedición de Chame, como la candorosa ineptitud del venerable anciano que prestó su nombre para darle vida, no menos que la del mentor que la alentaba desde adentro de las murallas con el prestigio de su nombre, del cual abusó con fines torticeros, uno de los cuales era el de perder irremisiblemente al Doctor Belisario Porras, único caudillo posible hoy en la patria de Tomás Herrera y Justo Arosemena.

En breve publicaremos una notable carta que desde el campamento de *La Negrita* dirige el señor Coronel Paulo E. Obregón al señor General Lugo, jefe militar *in partibus* del presunto Jefe Civil y Militar del Istmo, don Domingo Díaz. Esa pieza, que enaltece al Coronel Obregón, nos da á entender que él es uno de los pocos liberales que perteneciendo á la malhadada expedición, no lo guiaban las pasiones mezquinas que cegaron á los demás, y que los precipitaron al inevitable y condigno desastre. Ay! porque la ley de las compensaciones es ineludible!

Apelamos al testimonio público con estos desahogos, porque nos han dejado llenos de asombro y

de indignación las pruebas escritas, muchas de ellas hechas bajo la fe del juramento y ante las autoridades competentes, de todos los proditorios manejos y supercherías de que se valieron los conductores de la malhadada expedición de Chame para perder al Jefe nombrado por la Dirección de la Guerra, doctor Belisario Porras.

Los documentos, las cartas, los cables y las declaraciones testimoniales, están á la orden de los colombianos que quieran conocerlos.

GUERRA

Después de las noticias que publicamos en el número anterior de *La Defensa*, ninguna ha venido de Panamá.

Ya la mayor parte de nuestros lectores tienen conocimiento de los escasos detalles que aquí se recibieron del combate naval del 20; en seguida reproducimos el último telegrama que publica nuestro colega *La Prensa Libre* y que es el más detallado, para que lo conozcan nuestros suscritores de fuera:

“Enero 22.—Vapor *Aconagua* acabado de fondear cuenta día lunes seis y media mañana vapores *Padilla* y *Gaitán* atacaron *Lautaro* pereciendo Albán y 7 compañeros. Vapor *Padilla* tuvo varios heridos. Vapor *Filadelfia* recogió cadáver Albán é hizo honores correspondientes. Preparábase ataque á Panamá.”

—Se sabe por cable recibido en Nicaragua, que el General Uribe Uribe se encuentra en Boyacá; los jefes liberales Castillos dominan en el Magdalena, y el Departamento de Bolívar está completamente levantado.

—Persona bien informada nos dice que el señor General José María Ruiz, que se fugó del Panóptico de Bogotá, poco antes de la fuga del Doctor Soto, está unido á Marín, lo que significa mayor solidez y prestigio para el insigne guerrillero del Tolima.

—Parece un hecho que el *Poás*, buquecito comprado por los dictatoriales al Gobierno de Costa Rica, sale con rumbo á Panamá en auxilio de la Regeneración moribunda. ¡Cuidado con el *Lautaro*!

Y ese será el único refuerzo que les llegue á los godos del Istmo, pues lo que es de Bolívar y Magdalena no puede el Gobierno espurio distraer ni un solo hombre. Allá se las tiene que entender con Robles, con los Castillos y con 700 hombres más, que al mando de Enrique Lleras, invadieron al primero de dichos departamentos.

Las noticias que hemos recibido del interior de la República son completamente satisfactorias y por los siguientes datos, que son exactos, puede tenerse idea del estado de la Revolución: el doctor Foción Soto está en Fusagasugá con 2,000 hombres; en Tolima y Cundinamarca se pelea diariamente: el General Marín domina el Norte del Tolima con 1,200 hombres y Honorato Barriga el Sur con 300; Carriazo está en Vitá, Cundinamarca, con 600; Pulido en Villavicencio con 400; Muñoz en Utica con 400. Además pequeños grupos armados por todas partes como en Santander.

¿Con que todavía la tienen *pilada*?

GACETILLAS

Por complacer

á un distinguido y apreciable colaborador nuestro, hemos publicado los dos artículos *Querrela* y *Las Querellas* que aparecen en el número anterior y en el presente. La opinión de *La Defensa* es que estas recriminaciones y divergencias entre los miembros de un gran partido que hoy, más que nunca, debe permanecer unido, son por el momento extemporáneas. Día vendrá en que luzca el sol de la justicia para unos y otros y entonces podremos, sin que la tarea sea criminal como hoy, deslindar responsabilidades y pedir cuentas.

En lo que á estos asuntos atañe, pues, *La Defensa* no publicará en lo sucesivo nada que no venga con la firma de su autor y, además, quedará sujeto á la particular censura del director de esta hoja. Llamamos la atención de los liberales hacia las hermosas frases que á este respecto dirige en su allocución de 1º de Enero de 1902, el venerable Director Supremo de la Guerra.

Rogamos á nuestros

Agentes se sirvan enviarnos fondos á la mayor brevedad.

Tomamos

de nuestro colega *La República*:

“El vapor *Lautaro*, hundido en la bahía de Panamá, fué expropiado bajo protesta, en la forma que lo fué el *Taboga* el año pasado. Así, pues, Albán deja á Colombia la herencia de una reclamación, entablada ya, por cien mil libras esterlinas.”

Bienvenida

La presentamos muy atenta al señor don Próspero Pinel, respetable comerciante de Panamá, que se encuentra en San José. Se hospeda en el Hotel Imperial

El tiranuelo

de Bolívar, Joaquín F. Vélez, el satrapilla minúsculo que tuvo el valor de arrojar de su patria á la distinguida escritora Inés Aminta Consuegra, ha agregado una página más de vergüenza á su historia: confinó, á Mompox, á la muy respetable señora doña Emilia Navas de Santo Domingo, madre del General Manuel Santo Domingo Navas.

¡Ya que es incapaz de medirse frente á frente con los hombres, Joaquín F. Vélez se venga con las mujeres!

Llamamos

la atención de nuestros lectores hacia el aviso que en la cuarta plana publica don Inocencio Galindo. No dudamos que aquí sabrán aprovechar la ocasión de obtener buen trabajo en el ramo de mecánica y á poco costo.

CASA DE HUESPEDES

CALLE 23 W.

NUM. 452.

ENTRE 9ª y 10ª AVENIDA

NUEVA YORK.

PAULINA SUMMERS, propietaria.

Habitaciones espaciosas, buena mesa. Esmerada atención y cuidado. Se habla español é inglés.

"LA DEFENSA"

Este periódico sale los jueves y domingos.

La colaboración se solicitará.

Suscripción por serie de 8 números ₡ 0.80

Avisos y comunicados, precio convencional.

Valor del número del día ₡ 0.10

'' '' '' atrasado ₡ 0.25

Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo Apartado de Correos, número 526.

MACAYA Y Cía.

Esquina de la 6ª Avenida Este y Calle Central Norte, números 10, 16 y 88.

FERRETERIA

Gran surtido constantemente renovado

PARA BENEFICIOS DE CAFÉ:

Fichas de latón niquelado, para la recogida

Planchas perforadas y rejillas

Palas de madera y de acero

Faroles y linternas

Aceite para máquinas

Escobas para patios

Cáñamo para coser sacos

Tintas, brochas y letras para marcar

Lona para manteados

San José, 29 de noviembre de 1901

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

MANUFACTURA DE CALZADO

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado a la medida tan fino como lo quieran.

LA VISTA QUITA LA DUDA.

INOCENCIO GALINDO

MECANICO

Se encarga de corregir defectos funcionales de maquinarias, de hacer toda clase de instalaciones y reparaciones en general, relacionadas con su profesión

ARREGLA MOTORES DE VAPOR CON EXCEPCIONAL ECONOMÍA DE COMBUSTIBLE.

Tiene además un taller completo de galvanoplastia, pudiendo niquelar, dorar, platear y broncear con perfección piezas de máquinas de coser y escribir, de bicicletas, relojes, leontinas, revólveres, instrumentos de cirugía &c., &c.

TODOS A PRECIOS EXCESIVAMENTE MÓDICOS, QUE NO ADMITEN COMPETENCIA.

Dirección: Hotel Hispano Americano, lado Este del Mercado de esta ciudad.

San José, C. R.—Enero de 1902.

Descuento de giros, hipotecas, venta de fincas, arrendamientos, pastajes.

Puros finos de "La Patria"

Cacao colombiano desde ₡ 50 el quintal.

Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

SERAPIO TOMAS & C^a.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

AL SIGLO NUEVO

ALMACÉN DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Ca.

¡Ropahecha para hombres y niños!

ESPECIALIDAD EN SEDERÍ.

Pañolones, rebozos y chales recientemente llegados de la China.

Lanas, gasas de fantasía, sombreros bellamente adornados, última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc.

PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores, cuellos, puños, sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y á precios sumamente bajos, calzado, etc., etc.

Importación directa	Nuestro lema es lo bueno y lo barato	Renovación mensual
------------------------	---	-----------------------

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficinas: Esquina de la Pláza de Artillería.

Felipe J. Alvarado y Co.

San José

Puntarenas

Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tipografía de Jenaro Valverde.